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今年高等教育的兩大熱門議題：學生貸款債務以及研究生畢業後

的就業市場機會貧脊。今年研究所協會（Council of Graduate 

Schools）年會上，與會者有個共識：高等教育界需面對現實中就業

市場供需的改變，而學生則需要更多進入研究所就讀以及研究所畢業

後的現況資料。 

各場討論會中，學院院長和行政主管討論了各項議題，包括教師

對研究生未來工作前景的看法、有系統的追蹤學生畢業後情形的辦

法、如何提高在校學生對學生貸款的認識等。尤其是大學生學生貸款

負債的問題，加上最近聯邦政府的學生貸款辦法有所改變，讓學生更

難有機會念研究所並完成學業。 

學生貸款債務和工作機會不足的問題，在年會上引發了是否值得

就讀研究所的討論。與會者認為學校繼續招生、訓練學生為一些根本

不存在的工作培養技能，且同時身上背負之債務不斷累積，是很不道

德的作法。結果學生畢業後只能在學校擔任兼任職務，或只能找到低

薪、根本不需要碩士學位的工作。 

在年會中其中一場名為「研究生負債之議題及其涵義」（Graduate 

Student Debt: Issues and Implications）的會議上，三位院長討

論各校該如何提供學生指引和資源，幫助學生更了解在就讀研究所的

經濟來源和管理負債方面，他們有哪些選擇。北亞歷桑納大學

（Northern Arizona University）研究所院長梅洛特（Ramona N. 

Mellott）在會議中大略說明了學生有哪些貸款方式可以選擇，並強

調最近聯邦政府的學生貸款政策有所改變，要求研究生仍在學時即開

始給付學生貸款的利息，或者利息累計到學生畢業為止。學生畢業後

才開始償付貸款本金和利息。梅洛特表示學生債務金額現在已經超過

1 兆美金，也是造成研究所入學人數連續第二年下降的原因之一。梅

洛特和其他與會者指出，應該讓學生盡早了解債務問題。沒有背負債

務的學生念研究所的可能性，是背負債務的學生的兩倍。 

田納西大學查塔努加分校（University of Tennessee at 

Chattanooga）研究所院長安斯沃斯（Jerald Ainsworth）、內布拉斯

加大學歐馬哈分校（University of Nebraska at Omaha）的學務處

副校長暨研究所院長史密斯霍威爾（Deborah Smith-Howell）表示該



 

校現在比較主動積極的以各種方式將財務知識融入學生的生活體驗

中。安斯沃斯指出，「如果我們不好好處理大學生的債務問題，以後

我們就連研究生都沒有了。」 

正如與會演講人所提，各校研究所可以做的就是提供資訊、指引

和預警給學生。這個方法應該從學生入學就開始，告知學生在有獎學

金和在沒有獎學金的情況下，學生貸款和償付的辦法有哪些。各科系

亦應提供詳盡的資料，讓學生知道近幾年畢業生的就業和薪資情形。

有了這些資訊，學生才能夠自行決定是否值得繼續攻讀碩士學位。 
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